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Крымские кадры — гордость республики

Сельскохозяйственная от-
расль одна из самых тру-
доемких. Многие не выдер-
живают, бросают деревню 
– уезжают в города от тя-
желого труда с рассвета и 
до заката. Особенно этот ка-
дровый дефицит чувствуется 
в период посевной или убо-
рочной кампаний, когда на 
счету каждый погожий день. 
Недаром людей, живущих в 
сельской местности, называ-
ют не иначе как труженика-
ми. Журналисту федераль-
ной газеты «АГРОКРЫМ» 
удалось побеседовать с мо-
лодым, открытым, уверенно 
смотрящим в будущее и, вме-
сте с тем, строгим управлен-
цем ООО «Восток» – передо-
вого сельскохозяйственного 
предприятия Ленинского 
района в растениеводческом 
направлении ШЕВЧЕНКО 
Александром Юрьевичем. В 
интервью он рассказал о том, 
каких достижений добилось 
сельхозпредприятие за годы 
интенсивной работы, с каки-
ми проблемами приходится 
сталкиваться, и как обстоят 
дела с рабочими кадрами.

Александр Юрьевич, рас-
скажите нашим читателям 
вначале немного о себе? 

– Родился я 16 ноября 1988 
года в Ростове-на-Дону. Вырос 
в селе Ленинское Ленинско-
го района Республики Крым, 
окончил лицей искусств Кер-
чи. Далее учился в Крымском 
агротехнологическом универ-
ситете (ныне Академия биоре-
сурсов и природопользования 
Крымского федерального уни-
верситета имени В.И. Вернад-
ского). В 2016 году окончил 
ФГБОУ ВО «Керченский госу-
дарственный морской техно-
логический университет», фа-
культет экономики и управ-
ления. Начало моей трудовой 
деятельности было положено 
на зернотоку, тогда мне было 
около 14 лет, работал на скла-
дах, помощником комбай-
нера все лето. Каждый год, 
во время каникул, работал. 
Интересно мне было в поле с 
комбайнами, это и положило 
начало будущей деятельно-
сти. Со временем стал руково-
дителем одного из отделений 
хозяйства. А уже в 2014 году 
стал директором Общества с 
ограниченной ответственно-
стью «Восток», которое было 
основано в 2001 году, на базе 

птицефабрики «Ленинская», 
моим отцом Юрием Виталье-
вичем Шевченко. В 2019 году 
избран депутатом Государ-
ственного Совета Республики 
Крым  по Ленинскому одно-
мандатному избирательному 
округу № 12 от Крымско-
го регионального отделения 
Всероссийской политической 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 
Являюсь членом Комитета по 
аграрной политике и разви-
тию сельских территорий Го-
сударственного совета Респуб-
лики Крым. 

Расскажите, пожалуй-
ста, подробнее о вашем хо-
зяйстве. Какие особенности 
присущи именно Ленинско-
му району Крыма?

– В текущем году ООО 
«Восток» исполнилось 20 лет 
со дня основания. На данном 
этапе это одно из самых круп-
ных агропредприятий Ленин-
ского района. Ключевой вид 
деятельности – выращивание 
зерновых, зернобобовых и 
масличных культур. В обо-
роте у хозяйства 11 тысяч 
гектаров пахотных земель, 
в семи сельских поселениях 
нашего района. Для обеспече-
ния качественного и в то же 
время экономичного земледе-
лия ООО «Восток» не толь-
ко использует многолетний 
опыт своих специалистов, но 
и применяет обоснованный 
научный подход. Для обра-
ботки почвы, как и при сборе 
урожая, используется только 
высокоэффективная техника. 
Обновление производственных 
мощностей и технопарка про-
исходит на постоянной основе. 
Новейшие тракторы и комбай-
ны импортного производства 
позволяют обрабатывать зна-
чительные массивы сельхозу-
годий в установленные сроки. 
Благодаря этому у нас наибо-
лее эффективно используются 
человеческие и материальные 
ресурсы. Постоянный мони-
торинг химико-физического 
состава почвы на полях помо-
гает грамотно рассчитать при-
менение удобрений и средств 
защиты растений, что способ-
ствует не только получению 
высокого урожая, но и мини-
мизирует производственные 
затраты, поддерживает плодо-
родность почвы. Работаем по 
технологии Мини-тилл. Цикл 
обработки земли по данной 
технологии предусматривает  

минимальную обработку зем-
ли перед посевом. Считаю, 
что система интенсивной об-
работки земли потихоньку 
исчерпывает себя. Ежегодное 
применение плугов, культи-
ваторов, а вместе с ними и 
тяжелых тракторов влечет 
за собой большие затраты на 
горюче-смазочные материалы, 
амортизацию техники, а так-
же пагубно действует на почву 
и окружающую среду. Техно-
логии развиваются, меняются 
качество удобрений, техника, 
климатические условия. На-
пример, в Ленинском районе 
осадков очень мало. Бывают, 
конечно, и хорошие годы: 
нужная температура, своев-
ременные дожди, но редко. А 
задача нашего предприятия в 
любых условиях получать за-
планированный результат. Я 
надеюсь, что в текущем году 
грамотная подготовка к севу 
и профессионализм специали-
стов позволят ООО «Восток» 
провести посевную кампанию 
на высоком уровне.

Кадры, как известно, ре-
шают всё, а как обстоят 
дела с этим вопросом в ва-
шем хозяйстве?

– На предприятии работа-
ют на постоянной основе 130 
человек, в период уборки – до 
200. В основном – люди сред-
него возраста, много молоде-
жи. Смотрим, как говорится, 
вперед, на перспективу. Кол-
лектив достаточно грамотный, 
но задуматься и нам есть о 
чем. Мы активно привлекаем 
молодое поколение, в частно-
сти студентов и выпускников 
сельскохозяйственных учеб-
ных заведений. Для всех спе-
циалистов, которых мы при-
глашаем на работу, создаются 
наилучшие условия жизни и 
работы. Мы всегда готовы по-
мочь в получении жилья, ока-
зать содействие для размеще-
ния детей сотрудников в дет-
ских садах и школах. В моем 
хозяйстве сейчас трудятся 
три агронома – главный агро-
ном, агроном-семеновод и тре-
тий агроном – перспективный 
юноша, только после вуза, 
которого мы обучаем. Думаю, 
работа современного агронома 
– это, прежде всего, внедрение 
в сельскохозяйственное про-
изводство всего нового и пере-
дового. Профессиональный 
агроном должен уметь хорошо 
планировать, контролировать 
и совершенствовать производ-
ственный процесс. Он явля-
ется не только главным про-
водником науки в сельском 
хозяйстве, но и определяет 
технологию и организацию 
труда. Свою задачу, как руко-
водитель, я вижу в том, что-
бы создать оптимальные усло-
вия для работы коллектива. 
Никто не придёт работать в 
сельское хозяйство, где тру-
диться приходится «от зари 
до зари», если не обеспечить 
людям стабильность и уверен-
ность в завтрашнем дне. Что-
бы привлечь молодые кадры, 
мы должны позаботиться об 
этом. Условия работы должны 
быть комфортными, техника 
– новой и современной, а за-
работная плата – достойной.

Вы, как руководитель 
крупного аграрного предпри-
ятия, уделяете ли решению 
социальных вопросов особое 
внимание? 

– У меня есть чёткое по-
нимание того, что необходимо 
формировать кадровый резерв 
из подрастающего поколения 
– это будущее села. И надо 
отметить, что эта социально 
ответственная политика даёт 
достойный результат. Доста-
точно сказать, что мы стали 
открывать в детском саду до-
полнительные группы. А зна-

чит, наше село растёт и раз-
вивается. Много внимания 
уделяем детям – поддержива-
ем спорт, культуру, патриоти-
ческое воспитание. Воспитать 
человека труда – задача в 
наше время непростая. Но и 
её пытаемся решить – через 
занятия спортом. На средства 
предприятия в селе построен 
современный, новый боксер-
ский зал. Предприятие охва-
тывает семь поселковых сове-
тов, в каждом селе – активно 
участвуем в строительстве 
детских игровых и спортив-
ных площадок, спортсменов 
возим на турниры в города, 
обеспечиваем инвентарем. Не 
забываем, в обязательном по-
рядке поддерживаем местных 
ветеранов и пенсионеров.

Александр Юрьевич, ска-
жите, пожалуйста, какие 
меры государственной под-
держки используете?

– Меры государственной 
поддержки использую посто-
янно. Например, по направ-
лению субсидирования – воз-
мещение части фактических 
затрат на приобретение элит-
ных семян. Данная субсидия 
предоставляется по ставкам, 
утверждаемым Министер-
ством сельского хозяйства РК, 
но не выше 50% фактических 
затрат. Возмещению подле-
жат районированные семена 
для нашего региона. Также 
использовал все предыдущие 
годы несвязную поддержку, 
по-другому – погектарную 
поддержку. Это хорошая воз-
можность возместить часть 
затрат на проведение агро-
технологических работ, облег-
чить подготовку к посевным и 
уборочным кампаниям.

С какими трудностями 
сталкивается аграрный биз-
нес на современном этапе?

– Растениеводство всегда 
сопряжено с определённым 
риском. Результат трудоёмко-
го процесса зависит не только 
от знаний технологии про-
изводства, опыта и усердия 
земледельцев. Нередко свои 
коррективы вносит и погода, 
капризы которой предусмо-
треть не всегда удаётся. К 
этому морально должен быть 
готов каждый аграрий, не без 
оптимизма терпеливо преодо-
левать трудности на пути к 
своей цели. 

Какая в хозяйстве ведет-
ся семенная политика?

– Не последняя роль в по-
лучении высокого урожая, а 
значит и прибыли, отведена 
правильному подбору сортов 
посевных культур. На боль-
шей части площадей в моем 
хозяйстве используются се-
мена тех сортов, которые уже 
хорошо зарекомендовали себя 
на крымской земле, дают вы-
сокие урожаи. Закупаем по-
севной материал в Крыму 
(ФГБУН «НИИСХ Крыма»), 
Ростове-на-Дону, Краснода-
ре. Проблем с семенами нет. 
В целом отмечу, что в деле  

отбора семян нужно все вре-
мя держать руку на пульсе, 
прислушиваться к специали-
стам, коллегам, сотрудничать 
с наукой. Ведь качество семян 
играет важнейшую роль при 
построении успешного аграр-
ного бизнеса.

Александр Юрьевич, рас-
скажите подробнее о со-
трудничестве с наукой?

– Мы сотрудничаем с 
крымской аграрной наукой. 
Консультируемся с учеными 
относительно выращивания 
новых сортов, закладываем 
опыты. Без этого хороших 

показателей в отрасли АПК 
сейчас просто невозможно 
добиться, необходим рацио-
нальный, разумный подход к 
земле. Все нужно делать пра-
вильно – каждый шаг, толь-
ко тогда урожайность будет 
отличной – и сегодня, и че-
рез десять лет. Считаю, что 
нужно работать грамотно, со-
вместно с учеными, которые 
готовы предоставить свои на-
учные знания для достиже-
ния высокого производствен-
ного результата.

Ваша работа – кабинет-
ная? Или большая часть 
времени проходит в выездах 
на поля хозяйства?

– Второе утверждение бу-
дет более верным. Я «полевой» 
человек. Утром в кабинете ре-
шаю насущные организацион-
ные вопросы, без этого никуда, 
а оставшийся день провожу на 
поле. Конечно, работа в хозяй-
стве с годами уже налажена – 
однако я предпочитаю лично 
контролировать все процессы. 
Нахожусь всегда рядом с ме-
ханизаторами – и не на краю 
поля, а порой и в комбайне, в 
тракторе, на внесении удобре-
ний, на жатве. Нам от земли 
отрываться нельзя!

Александр Юрьевич, по-
чему решили посвятить 
себя работе в сельском 
хозяйстве?

– В аграрном бизнесе я 
много лет. Вырос в сельской 
местности Ленинского райо-
на. Мне не хотелось покидать 
родные места, и я продолжил 
дело своего отца. Еще с дет-
ства меня приучали к работе 
в сельскохозяйственной сфе-
ре. Это не просто рутинная 
ежедневная работа, в первую 
очередь это состояние души 
и любовь к природе. Прежде 
всего, вы должны любить то, 
что делаете, и тогда появят-
ся успех, доход, удовольствие 
от проделанной работы. Что 
касается другого рода дея-
тельности, я об этом даже не 
думал. ООО «Восток» – дело, 
в которое я вкладываю все 
силы и душу! Сельский труд 
– это почетно!

Чем-то, кроме работы, 
успеваете заниматься в 
жизни?

– Чтобы жить интересно и 
позитивно, нужно заниматься 
любимым делом. Для напол-
нения жизни впечатлениями 
и эмоциями, необходимо най-
ти и подходящее хобби. Увле-
каюсь охотой и рыбалкой. 
Пчеловодство также наше се-
мейное увлечение.

Александр Юрьевич, поде-
литесь ближайшими плана-
ми на будущее? 

– Самое главное – про-
должать трудиться на благо  
нашего предприятия, приу-

множая все имеющиеся до-
стижения. Кроме того, я ак-
тивно занимаюсь внедрени-
ем цифровых технологий в 
аграрный бизнес, что в бли-
жайшем будущем послужит 
увеличению производительно-
сти труда. Уверен, что для ро-
ста агробизнесу крайне важно 
максимально использовать 
инновационные технологии. 
В свою очередь есть намере-
ние заняться садоводством и 
виноградарством. К тому же 
государство в современных 
условиях компенсирует по-
несенные затраты на заклад-
ку садов и виноградников, 
вплоть до 70%. 

В своем регионе Александр 
Шевченко развивает не толь-
ко бизнес, но и некоммерческие 
социальные проекты. Организа-
торские способности, профес-
сиональная компетентность, 
талант – то, что помогло 
руководителю ООО «Восток» 
стать успешным и умело ор-
ганизовывать рабочий процесс. 
Благодарим Александра Юрье-
вича за интересное интервью, 
желаем осуществления всех 
намеченных планов и дости-
жения целей!

Беседу вела  
Марина Давидкина,  

выпускающий редактор  
газеты «АГРОКРЫМ».

Юрий Филиппович Цуканов, главный агроном  
ООО «Восток»:

«Земельный банк ООО «Вос-
ток» составляет 11 тысяч гек-
таров возделываемых земель. В 
хозяйстве выращиваются ти-
пичные для Республики Крым 
культуры: зерновые, зернобобо-
вые, масличные (лен, подсолнеч-
ник) и эфиромасличные (кори-
андр). Как известно, от выбора 
сорта зависит урожайность зер-
новых и успешность работы аг-
рохозяйства. По основной куль-
туре (пшеница) в данном хозяй-
стве преобладают интенсивные 
сорта краснодарской селекции 
– Таня, Сила, Безостая-100. Сор-
та озимого ячменя – Спринтер 
и Кузен. Лен – ВНИИМК 620, 
Микс. Кориандр – среднеспелый 
сорт Янтарь. Горох – сорт Мадонна. Я в данном хозяйстве 
тружусь уже более 20 лет. За годы работы мы никогда не 
останавливались на достигнутом, всегда стремились к бо-
лее высоким показателям урожая. Для этого я, не жалея ни 
сил, ни времени, изучал передовой опыт развитых стран, 
постоянно интересовался новинками отрасли, общался с 
учеными и коллегами. Часто проводили на полях хозяй-
ства производственные опыты. На данном этапе веду свой 
блог агронома, основная цель проекта – дать молодому по-
колению агрономов объективную оценку препаратов, поде-
литься опытом и, возможно, узнать что-то новое».

актуалЬный комментарий

АЛЕКСАНДР ШЕВЧЕНКО: СЕЛЬСКИЙ ТРУД – ЭТО ПОЧЕТНО!
(Интервью с директором ООО «Восток» Ленинского района Республики Крым).

А.Ю. Шевченко.

Руководитель ООО «Восток» и директор крымского  
филиала ООО «АГРОГАЛАКТИКА ДОН»  Ю.В. Степаненко 
на полях агропредприятия.
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возможноСтЬ иСполЬзования  
грантов для фермеров на Соз-
дание и развитие агроБизнеСа 

продлена на год
Российские фермеры и сельхозкооперативы, не 

успевшие реализовать свои проекты в 2020 году 
на гранты, полученные в 2018-2019 годах, смогут 
продлить сроки использования средств еще на 12 
месяцев. Соответствующие изменения внесены в 
Правила предоставления и распределения субси-
дий из федерального бюджета бюджетам субъектов 
Российской Федерации в рамках Государственной 
программы развития сельского хозяйства и регули-
рования рынков сельскохозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия.

Данная мера направлена на сохранение финансо-

вой устойчивости представителей малого агробизне-
са. Поводом к такому решению стали ограничения, 
введенные в целях недопущения распространения 
новой коронавирусной инфекции COVID-19, которые 
повлияли на установленные сроки реализации про-
ектов, а также не позволили получателям достичь 
необходимых показателей деятельности. В первую 
очередь это коснулось строительства, реконструк-
ции и модернизации объектов для производства, 
переработки и хранения продукции.

Продление сроков использования грантов на год 
предусмотрено для получателей грантов «Агростар-
тап», грантов на поддержку начинающих фермеров 
и семейных ферм, а также грантов, предоставляе-
мых сельскохозяйственным потребительским коо-
перативам для развития материально-технической 
базы, а именно для покупки земельного участ-
ка, животных, сельхозтехники или инвентаря, а 
также для разработки проектной документации,  

реконструкции производственных помещений и 
складов. Эта мера позволит аграриям успешно реа-
лизовать начатые проекты.

Расширение площадей виноградников в Рос-
сии увеличит самообеспеченность отечественным 
виноматериалом

В рамках рабочей поездки в Краснодарский край 
заместитель Министра сельского хозяйства РФ Ок-
сана Лут осмотрела предприятие «Шато де Талю».

В частности, замминистра отметила важность 
расширения площадей под виноградники, что осо-
бенно важно с учетом вступления в силу закона «О 
виноградарстве и виноделии». Учитывая, что, в со-
ответствии с законом, называть российским можно 
только вино, произведенное из выращенного на тер-
ритории страны винограда, увеличение площадей 
виноградников позволит стимулировать производ-
ство вина в России и снизит импортозависимость 
отечественных производителей. 

Перспективные культуры. Информация

Авторы: Немтинов В.И., Костанчук Ю.Н., 
Радченко Л.А., Паштецкий В.С.

В работе над созданием сорта ученые от-
дела селекции и семеноводства овощных и 
бахчевых культур ФГБУН «НИИСХ Крыма» 
использовали метод аналитической селекции 
(индивидуальный и групповой отбор). Основ-
ными критериями оценки хозяйственно цен-
ных признаков в селекции сорта были пока-
затели отличимости, однородности и стабиль-
ности, а также реакции растений на поражае-
мость болезнями.

Нигелла посевная, благодаря своим хо-
зяйственно ценным признакам, прежде всего, 
пряно-ароматическим свойствам семян, нахо-
дит применение в хлебопекарной, пищевой и 
парфюмерной промышленностях. Её исполь-
зуют в народной медицине и гомеопатии. Это 
растение призвано дарить людям здоровье и 
укреплять иммунитет. Жирное масло ни-
геллы особо ценно уникальной композицией 
ненасыщенных жирных кислот, а также со-
держанием Омега-9 и Омега-6. Оно содержит 

тимохинон – вещество с противоопухолевым 
эффектом, придающее маслу черного тмина 
горький вкус. Противовоспалительное и ан-
тиоксидантное действие эфирного масла обу-
словлено наличием п-цимена и лимонена. В 
Коране сказано: «В черном тмине исцеление 
от всех болезней, кроме смерти». В настоящее 
время семена нигеллы посевной используют 
на Востоке, в США, а также в некоторых ев-
ропейских странах как сырье для получения 
лекарственных препаратов. В России зареги-
стрировано несколько биологически активных 
добавок на основе масла черного тмина.

Весь богатый состав активных веществ ни-
геллы посевной, обусловливающий широкий 
спектр фармако-биологических свойств, по-
тенциал которых полностью ещё не раскрыт, 
в совокупности с неприхотливостью растения 
и возможностью его выращивания на богаре, 
при наличии технологий сбора и переработки, 
делает эту сельскохозяйственную культуру 
перспективной для южных регионов России, в 
частности Республики Крым.

в нииСх крыма получен патент на Сорт нигеллы 
поСевной (NIGELLA SATIVA L.) крымчанка

Гвизоция абиссинская 
(Guizotia abyssinica) или нуг, ни-
гер – растение семейства Астро-
вые, выращиваемое главным об-
разом в Эфиопии и Индии для 
получения масла, используемо-
го на различные цели народного 
хозяйства. Согласно подсчетам 
эфиопских исследователей, здесь 
гвизоцию выращивают 770 тысяч 
мелких фермерских хозяйств на 
площади в 0,25 миллионов гек-
таров и средней урожайностью  
1,1 т/га. Это вторая широко вы-
ращиваемая масличная культура 
после кунжута в стране. Более 
95% посевных площадей культу-
ры сосредоточено в высокогорьях 
Амхара и Оромия, районах Год-
жам, Гондер и Веллега. 

За последние несколько лет про-
изводство маслосемян Guizotia в 
Эфиопии показывает устойчивый 
рост и именно этой культуре отво-
дят значительную роль в нацио-
нальной экономике государства.

Эфиопские фермеры предпо-
читают выращивать гвизоцию в 
первую очередь благодаря способ-

ности культуры давать хорошие 
урожаи на почвах с низким пло-
дородием в неорошаемых услови-
ях, а также нетребовательности 
данного растения к химикатам 
(средствам защиты растений), 
поскольку в отличие от других 
масличных культур, гвизоция 
практически не имеет вредите-
лей и болезней. Бледно-желтое с 
ореховым вкусом масло гвизоции 
– традиционное для населения 
Эфиопии. Жмых, оставшийся по-
сле извлечения масла, использу-
ется для кормления всех видов 
животных. 

В Индии культура занимает 2% 
от общего количества посевных 
площадей. Кроме кулинарии, мас-
ло семян гвизоции здесь использу-

ют в производстве 
мыла, красок и в 
качестве иллюми-
нента. В этой стра-
не выращивается 
преимущественно 
в районах: Мадхья-
Прадеша, Ориссы, 
Чаттисгарха, Ма-
хараштры, Андхра-
Прадеша и Карна-
таки. Урожайность 
нигера в Индии 
низкая, около 300-
350 кг/га.

Ученые из Сау-
довской Аравии и 
Малайзии описали 
другое применение 
гвизоции: ее семе-
на обжаривают и 

используют здесь в качестве при-
правы или сушат, а затем измель-
чают и смешивают с мукой при 
приготовлении местного хлеба 
(лепешек). Кроме того, из семян 
делают муку, которую заваривают 
особым образом, а затем вдыхают 
и пьют как средство при просту-
де.  Масло нигера используют для 

лечения ожоговых ран 
и ревматизма. Паста из 
семян применяется в 
качестве припарки при 
лечении чесотки.

Исследователь из 
Ирана Ali Tadayyon 
(2017) с соавторами, 
называют гвизоцию 
«культурой многоце-
левого назначения», и 
в первую очередь кор-
мовой – семена здесь 
используют в качестве 
корма для птиц. Про-
веденные полевые ис-
пытания на Научно-
и с с л е дов а т е л ь ск ой 
станции Шахрекордско-
го университета (Цен-
тральный Иран) пока-
зали, что урожайность 
семян гвизоции здесь 
достигает 1 т/га.

Guizotia abyssinica до-
вольно широко испыта-
на в России, в условиях 
Среднего Поволжья. В 
этих условиях она зарекомендова-
ла себя как высокопродуктивная, 
неприхотливая культура. Уро-
жайность семян по годам варьи-
ровала в пределах 1,70-1,75 т/га,  
а содержание жира в семенах со-
ставило 39,2-40,4%.

С целью увеличения биоразно-
образия в ФГБУН «НИИСХ Кры-
ма» с 2019 года гвизоция абис-
синская изучается в условиях 
Центральной степи Крыма. Наи-
большая урожайность семян была 
получена в условиях 2019 года, 
при посеве в марте (во 2 и 3 де-
кадах) с нормами высева 2,0 млн 
шт./га – 4,0 ц/га. В 2020 году уро-
жайность семян была еще меньше 
– 0,48-0,80 ц/га. Таким образом, 
по сравнению с другими региона-
ми возделывания, урожайность ее 
в Крыму низкая. 

Преобладающей жирной кис-
лотой в масле гвизоции являет-
ся линолевая (С18:2), содержание 
которой в крымских условиях 
варьировало в переделах 61,02-
70,32% и уменьшалось с более 
поздним сроком сева. Содержа-
ние олеиновой кислоты (С18:1) – 
13,76-19,86%, эруковая кислота 
отсутствует. 

Общее количество токоферо-
ла варьирует в пределах 720- 
935 мкг/г масла, из которых при-
мерно 90% составлял α-токоферол, 
7–9% – γ-токоферол и примерно 
1% – β-токоферол.

Е. Турина, ведущий научный 
сотрудник лаборатории исследо-
ваний технологических приемов 
в животноводстве и растениевод-
стве ФГБУН «НИИСХ Крыма».

резулЬтаты изучения гвизоции  
в уСловиях централЬной Степи крыма

Семена гвизоции.

Гвизоция абиссинская.

Сельскохозяйственная от-
расль одна из самых тру-
доемких. Многие не выдер-
живают, бросают деревню 
– уезжают в города от тя-
желого труда с рассвета и 
до заката. Особенно этот ка-
дровый дефицит чувствуется 
в период посевной или убо-
рочной кампаний, когда на 
счету каждый погожий день. 
Недаром людей, живущих в 
сельской местности, называ-
ют не иначе как труженика-
ми. Журналисту федераль-
ной газеты «АГРОКРЫМ» 
удалось побеседовать с мо-
лодым, открытым, уверенно 
смотрящим в будущее и, вме-
сте с тем, строгим управлен-
цем ООО «Восток» – передо-
вого сельскохозяйственного 
предприятия Ленинского 
района в растениеводческом 
направлении ШЕВЧЕНКО 
Александром Юрьевичем. В 
интервью он рассказал о том, 
каких достижений добилось 
сельхозпредприятие за годы 
интенсивной работы, с каки-
ми проблемами приходится 
сталкиваться, и как обстоят 
дела с рабочими кадрами.

Александр Юрьевич, рас-
скажите нашим читателям 
вначале немного о себе? 

– Родился я 16 ноября 1988 
года в Ростове-на-Дону. Вырос 
в селе Ленинское Ленинско-
го района Республики Крым, 
окончил лицей искусств Кер-
чи. Далее учился в Крымском 
агротехнологическом универ-
ситете (ныне Академия биоре-
сурсов и природопользования 
Крымского федерального уни-
верситета имени В.И. Вернад-
ского). В 2016 году окончил 
ФГБОУ ВО «Керченский госу-
дарственный морской техно-
логический университет», фа-
культет экономики и управ-
ления. Начало моей трудовой 
деятельности было положено 
на зернотоку, тогда мне было 
около 14 лет, работал на скла-
дах, помощником комбай-
нера все лето. Каждый год, 
во время каникул, работал. 
Интересно мне было в поле с 
комбайнами, это и положило 
начало будущей деятельно-
сти. Со временем стал руково-
дителем одного из отделений 
хозяйства. А уже в 2014 году 
стал директором Общества с 
ограниченной ответственно-
стью «Восток», которое было 
основано в 2001 году, на базе 

птицефабрики «Ленинская», 
моим отцом Юрием Виталье-
вичем Шевченко. В 2019 году 
избран депутатом Государ-
ственного Совета Республики 
Крым  по Ленинскому одно-
мандатному избирательному 
округу № 12 от Крымско-
го регионального отделения 
Всероссийской политической 
партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ». 
Являюсь членом Комитета по 
аграрной политике и разви-
тию сельских территорий Го-
сударственного совета Респуб-
лики Крым. 

Расскажите, пожалуй-
ста, подробнее о вашем хо-
зяйстве. Какие особенности 
присущи именно Ленинско-
му району Крыма?

– В текущем году ООО 
«Восток» исполнилось 20 лет 
со дня основания. На данном 
этапе это одно из самых круп-
ных агропредприятий Ленин-
ского района. Ключевой вид 
деятельности – выращивание 
зерновых, зернобобовых и 
масличных культур. В обо-
роте у хозяйства 11 тысяч 
гектаров пахотных земель, 
в семи сельских поселениях 
нашего района. Для обеспече-
ния качественного и в то же 
время экономичного земледе-
лия ООО «Восток» не толь-
ко использует многолетний 
опыт своих специалистов, но 
и применяет обоснованный 
научный подход. Для обра-
ботки почвы, как и при сборе 
урожая, используется только 
высокоэффективная техника. 
Обновление производственных 
мощностей и технопарка про-
исходит на постоянной основе. 
Новейшие тракторы и комбай-
ны импортного производства 
позволяют обрабатывать зна-
чительные массивы сельхозу-
годий в установленные сроки. 
Благодаря этому у нас наибо-
лее эффективно используются 
человеческие и материальные 
ресурсы. Постоянный мони-
торинг химико-физического 
состава почвы на полях помо-
гает грамотно рассчитать при-
менение удобрений и средств 
защиты растений, что способ-
ствует не только получению 
высокого урожая, но и мини-
мизирует производственные 
затраты, поддерживает плодо-
родность почвы. Работаем по 
технологии Мини-тилл. Цикл 
обработки земли по данной 
технологии предусматривает  

минимальную обработку зем-
ли перед посевом. Считаю, 
что система интенсивной об-
работки земли потихоньку 
исчерпывает себя. Ежегодное 
применение плугов, культи-
ваторов, а вместе с ними и 
тяжелых тракторов влечет 
за собой большие затраты на 
горюче-смазочные материалы, 
амортизацию техники, а так-
же пагубно действует на почву 
и окружающую среду. Техно-
логии развиваются, меняются 
качество удобрений, техника, 
климатические условия. На-
пример, в Ленинском районе 
осадков очень мало. Бывают, 
конечно, и хорошие годы: 
нужная температура, своев-
ременные дожди, но редко. А 
задача нашего предприятия в 
любых условиях получать за-
планированный результат. Я 
надеюсь, что в текущем году 
грамотная подготовка к севу 
и профессионализм специали-
стов позволят ООО «Восток» 
провести посевную кампанию 
на высоком уровне.

Кадры, как известно, ре-
шают всё, а как обстоят 
дела с этим вопросом в ва-
шем хозяйстве?

– На предприятии работа-
ют на постоянной основе 130 
человек, в период уборки – до 
200. В основном – люди сред-
него возраста, много молоде-
жи. Смотрим, как говорится, 
вперед, на перспективу. Кол-
лектив достаточно грамотный, 
но задуматься и нам есть о 
чем. Мы активно привлекаем 
молодое поколение, в частно-
сти студентов и выпускников 
сельскохозяйственных учеб-
ных заведений. Для всех спе-
циалистов, которых мы при-
глашаем на работу, создаются 
наилучшие условия жизни и 
работы. Мы всегда готовы по-
мочь в получении жилья, ока-
зать содействие для размеще-
ния детей сотрудников в дет-
ских садах и школах. В моем 
хозяйстве сейчас трудятся 
три агронома – главный агро-
ном, агроном-семеновод и тре-
тий агроном – перспективный 
юноша, только после вуза, 
которого мы обучаем. Думаю, 
работа современного агронома 
– это, прежде всего, внедрение 
в сельскохозяйственное про-
изводство всего нового и пере-
дового. Профессиональный 
агроном должен уметь хорошо 
планировать, контролировать 
и совершенствовать производ-
ственный процесс. Он явля-
ется не только главным про-
водником науки в сельском 
хозяйстве, но и определяет 
технологию и организацию 
труда. Свою задачу, как руко-
водитель, я вижу в том, что-
бы создать оптимальные усло-
вия для работы коллектива. 
Никто не придёт работать в 
сельское хозяйство, где тру-
диться приходится «от зари 
до зари», если не обеспечить 
людям стабильность и уверен-
ность в завтрашнем дне. Что-
бы привлечь молодые кадры, 
мы должны позаботиться об 
этом. Условия работы должны 
быть комфортными, техника 
– новой и современной, а за-
работная плата – достойной.

Вы, как руководитель 
крупного аграрного предпри-
ятия, уделяете ли решению 
социальных вопросов особое 
внимание? 

– У меня есть чёткое по-
нимание того, что необходимо 
формировать кадровый резерв 
из подрастающего поколения 
– это будущее села. И надо 
отметить, что эта социально 
ответственная политика даёт 
достойный результат. Доста-
точно сказать, что мы стали 
открывать в детском саду до-
полнительные группы. А зна-

чит, наше село растёт и раз-
вивается. Много внимания 
уделяем детям – поддержива-
ем спорт, культуру, патриоти-
ческое воспитание. Воспитать 
человека труда – задача в 
наше время непростая. Но и 
её пытаемся решить – через 
занятия спортом. На средства 
предприятия в селе построен 
современный, новый боксер-
ский зал. Предприятие охва-
тывает семь поселковых сове-
тов, в каждом селе – активно 
участвуем в строительстве 
детских игровых и спортив-
ных площадок, спортсменов 
возим на турниры в города, 
обеспечиваем инвентарем. Не 
забываем, в обязательном по-
рядке поддерживаем местных 
ветеранов и пенсионеров.

Александр Юрьевич, ска-
жите, пожалуйста, какие 
меры государственной под-
держки используете?

– Меры государственной 
поддержки использую посто-
янно. Например, по направ-
лению субсидирования – воз-
мещение части фактических 
затрат на приобретение элит-
ных семян. Данная субсидия 
предоставляется по ставкам, 
утверждаемым Министер-
ством сельского хозяйства РК, 
но не выше 50% фактических 
затрат. Возмещению подле-
жат районированные семена 
для нашего региона. Также 
использовал все предыдущие 
годы несвязную поддержку, 
по-другому – погектарную 
поддержку. Это хорошая воз-
можность возместить часть 
затрат на проведение агро-
технологических работ, облег-
чить подготовку к посевным и 
уборочным кампаниям.

С какими трудностями 
сталкивается аграрный биз-
нес на современном этапе?

– Растениеводство всегда 
сопряжено с определённым 
риском. Результат трудоёмко-
го процесса зависит не только 
от знаний технологии про-
изводства, опыта и усердия 
земледельцев. Нередко свои 
коррективы вносит и погода, 
капризы которой предусмо-
треть не всегда удаётся. К 
этому морально должен быть 
готов каждый аграрий, не без 
оптимизма терпеливо преодо-
левать трудности на пути к 
своей цели. 

Какая в хозяйстве ведет-
ся семенная политика?

– Не последняя роль в по-
лучении высокого урожая, а 
значит и прибыли, отведена 
правильному подбору сортов 
посевных культур. На боль-
шей части площадей в моем 
хозяйстве используются се-
мена тех сортов, которые уже 
хорошо зарекомендовали себя 
на крымской земле, дают вы-
сокие урожаи. Закупаем по-
севной материал в Крыму 
(ФГБУН «НИИСХ Крыма»), 
Ростове-на-Дону, Краснода-
ре. Проблем с семенами нет. 
В целом отмечу, что в деле  

отбора семян нужно все вре-
мя держать руку на пульсе, 
прислушиваться к специали-
стам, коллегам, сотрудничать 
с наукой. Ведь качество семян 
играет важнейшую роль при 
построении успешного аграр-
ного бизнеса.

Александр Юрьевич, рас-
скажите подробнее о со-
трудничестве с наукой?

– Мы сотрудничаем с 
крымской аграрной наукой. 
Консультируемся с учеными 
относительно выращивания 
новых сортов, закладываем 
опыты. Без этого хороших 

показателей в отрасли АПК 
сейчас просто невозможно 
добиться, необходим рацио-
нальный, разумный подход к 
земле. Все нужно делать пра-
вильно – каждый шаг, толь-
ко тогда урожайность будет 
отличной – и сегодня, и че-
рез десять лет. Считаю, что 
нужно работать грамотно, со-
вместно с учеными, которые 
готовы предоставить свои на-
учные знания для достиже-
ния высокого производствен-
ного результата.

Ваша работа – кабинет-
ная? Или большая часть 
времени проходит в выездах 
на поля хозяйства?

– Второе утверждение бу-
дет более верным. Я «полевой» 
человек. Утром в кабинете ре-
шаю насущные организацион-
ные вопросы, без этого никуда, 
а оставшийся день провожу на 
поле. Конечно, работа в хозяй-
стве с годами уже налажена – 
однако я предпочитаю лично 
контролировать все процессы. 
Нахожусь всегда рядом с ме-
ханизаторами – и не на краю 
поля, а порой и в комбайне, в 
тракторе, на внесении удобре-
ний, на жатве. Нам от земли 
отрываться нельзя!

Александр Юрьевич, по-
чему решили посвятить 
себя работе в сельском 
хозяйстве?

– В аграрном бизнесе я 
много лет. Вырос в сельской 
местности Ленинского райо-
на. Мне не хотелось покидать 
родные места, и я продолжил 
дело своего отца. Еще с дет-
ства меня приучали к работе 
в сельскохозяйственной сфе-
ре. Это не просто рутинная 
ежедневная работа, в первую 
очередь это состояние души 
и любовь к природе. Прежде 
всего, вы должны любить то, 
что делаете, и тогда появят-
ся успех, доход, удовольствие 
от проделанной работы. Что 
касается другого рода дея-
тельности, я об этом даже не 
думал. ООО «Восток» – дело, 
в которое я вкладываю все 
силы и душу! Сельский труд 
– это почетно!

Чем-то, кроме работы, 
успеваете заниматься в 
жизни?

– Чтобы жить интересно и 
позитивно, нужно заниматься 
любимым делом. Для напол-
нения жизни впечатлениями 
и эмоциями, необходимо най-
ти и подходящее хобби. Увле-
каюсь охотой и рыбалкой. 
Пчеловодство также наше се-
мейное увлечение.

Александр Юрьевич, поде-
литесь ближайшими плана-
ми на будущее? 

– Самое главное – про-
должать трудиться на благо  
нашего предприятия, приу-

множая все имеющиеся до-
стижения. Кроме того, я ак-
тивно занимаюсь внедрени-
ем цифровых технологий в 
аграрный бизнес, что в бли-
жайшем будущем послужит 
увеличению производительно-
сти труда. Уверен, что для ро-
ста агробизнесу крайне важно 
максимально использовать 
инновационные технологии. 
В свою очередь есть намере-
ние заняться садоводством и 
виноградарством. К тому же 
государство в современных 
условиях компенсирует по-
несенные затраты на заклад-
ку садов и виноградников, 
вплоть до 70%. 

В своем регионе Александр 
Шевченко развивает не толь-
ко бизнес, но и некоммерческие 
социальные проекты. Организа-
торские способности, профес-
сиональная компетентность, 
талант – то, что помогло 
руководителю ООО «Восток» 
стать успешным и умело ор-
ганизовывать рабочий процесс. 
Благодарим Александра Юрье-
вича за интересное интервью, 
желаем осуществления всех 
намеченных планов и дости-
жения целей!

Беседу вела  
Марина Давидкина,  

выпускающий редактор  
газеты «АГРОКРЫМ».

АЛЕКСАНДР ШЕВЧЕНКО: СЕЛЬСКИЙ ТРУД – ЭТО ПОЧЕТНО!
(Интервью с директором ООО «Восток» Ленинского района Республики Крым).

Руководитель ООО «Восток» и директор крымского  
филиала ООО «АГРОГАЛАКТИКА ДОН»  Ю.В. Степаненко 
на полях агропредприятия.

В Минсельхозе РФ


